
[國際扶輪英文月刊訪談 ]

默默行事的外交家

潘基文回顧擔任聯合國秘書長

這十年如何推廣人權、氣候政策、及根除小兒痲痹
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聯
合國秘書長潘基文最早的回憶是在韓

戰期間和他的家人逃到山區避難，在

他身後的村子已是戰火滿天。他的父

親和祖父必須在樹林裡覓食；他母親可以說在

沒有任何醫療設施之下產下弟妹。「我知道什

麼叫飢餓，」他說。「我經歷過戰爭，而且我

知道逃難的滋味。」

來救他們的士兵升起藍色的聯合國旗。聯

合國提供食物給他們，也贈書給他們的學校。

這個經驗在潘基文身上種下了一顆相信全球團

結可以成為改變力量的種子，這也是他整個職

業生涯一直致力實現的信念。

潘基文少年時曾因作文比賽得獎而有機會

與約翰 甘迺迪總統在白宮見面，這次見面讓

他興起成為外交家的念頭。他在 1970年進入

韓國外交部，在 2006年成為聯合國秘書長之

前曾擔任過大使及外交暨外貿部長。

潘基文把根除小兒痲痹列為第二個五年任

期的最優先項目。在 2012年，他在聯合國年

度大會的會外時間主持一個小兒痲痹高峰會，

取得所有有小兒痲痹疫情國家的元首以及主要

捐獻國的部長、扶輪、及比爾及梅琳達蓋茲基

金會對於根除小兒痲痹的堅定承諾。他把小兒

痲痹相關訊息放入他的報告、也安排到小兒痲

痹疫情嚴重國家訪問、以及參加包括聯合國大

會、非洲聯盟、G8峰會在內多邊活動時發表

的聲明當中、並且他本人也曾參加小兒痲痹疫

苗接種運動。

2016年，潘基文在首爾國際扶輪年會演

講並把扶輪給他 100,000美元的演講酬金捐

給扶輪的「現在就終結小兒痲痹」(End Polio 

Now)運動。「國際扶輪是我們前進的助力，」

他現在告訴國際扶輪英文月刊 The Rotarian「由

於扶輪的倡導推動，我們已距小兒痲痹絕跡的

世界的目標僅咫尺之遙。我會永遠感激扶輪的

領導人及在根除小兒痲痹運動的最前線的眾多

扶輪義工。他們是真正高尚的人道主義者。」

在十年任期內，貧窮人口下降了、公共衛

生成就有目共睹，現在潘基文即將卸下秘書長

職位。但這也是聯合國的一個顛簸艱難時期，

極端主義獗起坐大，難民人口空前增加。他的

繼任者，葡萄牙前總理古特雷斯 Guterres，將

於 1月 1日就任。國際扶輪英文月刊的 Diana 

Schoberg訪問潘基文，跟他談談小兒痲痹、

他的政績、以及扶輪和聯合國如何合作。「我

相信這個世界在朝正確的方向前進，」他說。

「整體而言，我是滿懷希望。」

英文月刊：您的重要政績之一是巴黎氣候變遷

協議。你是如何將人們結合在一起處理這個 

問題？

潘：漫漫長路，跋涉艱辛，但是值得。在所有

顧問的反對之下，我在 2007年，上任後第三

週，第一次訪問白宮時，向當時美國總統小布

希提出氣候變遷的問題。他有點訝異──但他

最後還是加入我們的陣容。在巴里島會議時，

我們採用了後來達成巴黎協議的第一種路線

圖，美國在最後一刻支持該協議。小布希總統

於 2009年的私人卸任午餐上，向我透露，代

表團團長從巴里島打電話給他，向他請示，他

告訴團長要照我的意思辦理。

雖然 2009年哥本哈根氣候變遷會議的結

果不是我們所期望的，但它是通往巴黎協議的

漫漫長路的起點。我對達成協議的願景是根

據一個理念：廣納各界。氣候的問題太重要，

也太大，不是光靠政府就能解決。我們打開聯

合國的大門，歡迎民間社會及企業界參加。他

們在會議上也應該有一席之地。民間社會不斷

對政府施壓，要求採取行動。不論是能源產

業、保險產業、或運輸公司，他們都有角色可 

扮演。

英文月刊：你在聯合國最少被提到的成就是

什麼？

潘：我把人權列為最優先項目，這點反映在聯

合國的各領域。要達成「可持續維持的開發目
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標 」(Sustainable Development Goals) [2015 年

通過的 17項目標，目的是在 15年之內消弭貧

窮、保護地球、並確保所有人的繁榮 ]，人權

是不可或缺的要素。而且在一再聽到對暴力犯

罪以「絕不再犯」為託辭的回應，我成立了人

權前線行動，來避免及因應暴行即將到來的警

訊。我很榮幸成為第一個大聲反對依據性傾

向或性別而來的歧視。而且因為我相信以身

作則來領導，我在福利方面用完全平等來兌

現我的話。

有時外交界，「無名」的成就注定無名。

我經常採用沉默外交，無論是確保被監禁的記

者能被釋放，或說服一個領導人要真正傾聽他

的人民的渴望。沉默外交的核心在於讓對方因

做了正確的事而獲得榮耀，而不在於我要獲得

多少讚美。

英文月刊：鑒於近來在奈及利亞的根除小兒痲

痹的挫敗，終結小兒痲痹的關鍵是什麼？

潘：信任是不可或缺的。為了取得並維持信

任，非常重要的是不能將根除小兒痲痹活動政

治化。社區及宗教領導人是我們在這方面的最

佳推動者。

在奈及利亞偵測到野生小兒痲痹病毒是一

個嚴重挫敗，但它只是一個挫敗。世界從未如

此接近根除小兒痲痹，我們有我們知道可以有

效遏止這種疾病的資源及策略，而且我們已經

一起將小兒痲痹的蔓延降到歷史上最低水平，

全世界只剩三個國家有小兒痲痹。如果我們懷

著勇氣及決心，沿著目前的方向繼續努力，我

們將一勞永逸根除小兒痲痹。失敗不是我們的

選項，而且我相信在最近的將來我們將實現扶

輪承諾的，為世世代代建立一個沒有小兒痲痹

的世界。

英文月刊：如果你可以改變的話，你會改變從

你擔任祕書長以來的哪些決定或行動路線？

潘：我曾向會員國們清楚表示，特別是安全理

事會會員國，團結起來就會表現最好。這就

是我為什麼對於安全理事會在敘利亞問題上

的不團結，感到非常挫折。我一向的論點是，

我們整個國際社會竟然無法一起停止這場殘酷

的戰爭，我們所有人應該感到可恥，在安理會

在這個問題持續分裂之下，300,000多人已經

喪命。我將繼續努力到我任期的最後一天，去

解決這個恐怖的危機，但是我需要會員國的支

持──所有會員國。

英文月刊：2010年海地遭遇毀滅性的地震之

後，使霍亂引入海地的事件上，聯合國維和人

員也有份。這次疫情已經使 10,000人喪生，

讓 800,000人染病。聯合國怎麼做才能再度獲

得信任？

潘：這件事清清楚楚，聯合國對於霍亂疫情的

受害者，及支持海地消滅疫情並建立健全的飲

水、衛生設施、保健等系統，負有道德上的責

任。在我自己訪問海地期間，對於霍亂導致海

地人民承受巨大的痛苦，我深表遺憾。

我正在努力擬定一套方法來提供實質協助

及支持給最直接受到霍亂影響的海地人民。這

些協助必須以霍亂的受害者及他們的家人為焦

點。聯合國也打算強化其支持來減少，最後終

止，霍亂傳染、促進獲得照顧及治療、及解決

海地長期以來的水、衛生設施、及保健系統的

問題。

英文月刊：聯合國最近的 2030年可持續維持

的開發目標 (SDG)，項目更多，而且似乎比千

禧年開發目標更詳細。17個目標，而且每個

都有多個小目標。這背後的思維是什麼，聯合

國及夥伴們如何同時聚焦在這麼多目標？

潘：我聽過批評這樣的批評：我們目標太多，

很難管控。

這些新的目標重要，因為它們將是衡量目

前至 2030止之間所有一切的準繩。這些目標

絕不只是抱負而已。它們是各國必須投資才能
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推展的關鍵領域行動指南。

再者，這些目標，包括其中的小目標，

並不是聯合國官僚強加在各國身上的，就像有

些被強迫的工作表。17個 SDG是會員國以及

更廣大的民間社會透過線上入口網站及當地會

議，長期而詳細諮詢的結果產物。我們的目標

可能稍多，但它們真實反映了全世界的期盼。

英文月刊：我們逐漸看到全球主義在許多地方

被拒絕。有些國家變得更不穩定，而且部落主

義或宗教派系主義逐漸獲得青睞。聯合國有什

麼方法可以對抗這些種趨勢？

潘：目前我們處於一個多重挑戰的時期──從

金融危機到中東的動亂，從激進極端主義的興

起到歐亞重燃地理政治競爭。

在不確定的時代，我們的確看到利用人們

的恐懼而崛起的政治家，尤其當我們談到難民

及移民數字的上升。我們必須拒絕這種危險的

政治數學：用撕裂民眾來增加選票。因此，我

們必須站出來反對各種形式的固執及仇外。聯

合國剛剛發起一個對抗這種毒藥的運動。這個

運動的宗旨是要孕育包容及互敬的社區──我

們這個運動取了一個很簡單的名稱，「共存」

(Together)。

在這不確定的時刻，我們也目睹激進極端

主義的興起。雖然我們當然非對抗這極端主義

不可，我們也必須努力去防止它的產生。我最

近草擬了聯合國防止激進極端主義行動計畫，

裡面非常強調人權。反恐手段的經驗顯示，我

們除了滅火之外，更必須防止煽火。為了達到

這個目的，民間社團，像扶輪，可以藉由促進

社區之間的包容及對話，來扮演重要角色。

英文月刊：關於如何在一個多元化、多文化、

全球性的組織與人合作，您有何建議提供扶輪

領導人？

潘：我或許沒資格提供任何建議給扶輪領導

人。你們的組織比聯合國還悠久，而且你們有

代表參與的國家比我們聯合國的代表國還多。

當我有榮幸在韓國對你們的社員們演講時，我

想我在大廳數到的國旗數目比我們在聯合國的

還多！

既然你問了，我願意提出一些看法。我在聯合

國工作的每一天，我都和全世界各地的人一起

努力，這個經驗告訴我，在處理世界各種問題

時，要儘量涵蓋各種不同觀點。我發現，傾聽

來自與我不同的文化用不同方式處理問題及提

出解決方法，這讓我獲益匪淺。無論在聯合國

或其他任何組織，那種多元智慧應該予以珍惜

及培養。人人都可以從彼此傾聽獲益良多。沒

有任何一種文化有方法可解決所有問題。

英文月刊：扶輪及聯合國如何善加利用夥伴 

關係？

潘：扶輪及參與的其他類似民間社團都是全世

界最優秀的社團。你們了解必須積極正面地涉

入及參加社區及我們周圍世界的生活。

我們現在有一個全球性的工作時程，要建

立一個更好、更公平、更可持續維持的世界。

我鼓勵國際扶輪來熱烈擁抱可持續維持的開發

目標，並在其中找到一些領域來一起再造根除

小兒痲痹運動的成就。

「有時候在外交界，
『無名的』成就 
注定無名。」
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